

La esfera de autonomía financiera: un estudio comparativo de la Zona Metropolitana de Oaxaca de Juárez.

Alan Delfino Jiménez Jiménez¹, Dr. Horacio Gonzáles Pérez², Dra. Ady Patricia Carrera Hernández³ y Dr. Joaquín Huitzilihuitl Camacho Vera⁴

RESUMEN

El diseño del federalismo fiscal ha propiciado una vulnerabilidad en los gobiernos locales, así mismo, factores como la descentralización financiera y el desempeño institucional han contribuido a generar una dependencia financiera de parte de los municipios hacia las participaciones y aportaciones federales, limitando su autonomía financiera. En este sentido, la presente investigación tiene por objetivo identificar los factores que inciden en la ampliación de la autonomía financiera de los municipios de la Zona Metropolitana de Oaxaca. La metodología se sustenta en un paradigma explicativo con un enfoque cuantitativo, el alcance es descriptivo longitudinal, se optó por el método deductivo, para la recolección de datos se recurrió a la técnica documental y en el análisis de la información se empleó un análisis de tasa de crecimiento, tasa de variación y un análisis geoespacial. Entre los resultados preliminares, se identifica que los municipios de partidos políticos tienen una mejor tasa de crecimiento en los ingresos propios, en cambio, los municipios de usos y costumbre, tienen una adecuada tasa de variación en la inversión pública. Lo anterior significa que estos últimos ejecutan el gasto de manera más eficiente, lo que se traduce en una mejor ampliación de su autonomía financiera.

Palabras clave: Municipios, autonomía financiera municipal, ingreso propio, egresos municipales.

¹ Estudiante de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal.

² Director de investigación.

³ Codirectora de investigación.

⁴ Asesor de investigación